

# Conseil communal de Lausanne

---

**Initiative :** postulat  
**Titre :** Je vous fais un postulat que vous lirez peut-être si vous avez le temps  
**Initiant·e·x·s :** Loris Socchi, Franziska Meinherz, Ilias Panchard

---

Le postulat propose d'ouvrir plus de place de civiliste à Lausanne et d'inciter les jeunes à faire le service civil plutôt que l'armée.

Malheureusement et toujours les jeunes assignées « homme » se voient convoqués et dans une obligation de répondre à l'état militariste de la confédération.

Hors l'armée, aujourd'hui - bien que le conseil fédéral ne s'en soit pas rendu compte et continuer de soutenir l'armée et d'augmenter horriblement son budget – fait contraste avec la société civile.

Effectivement, les idéaux militaristes, qui sont mélangés avec des idéaux racistes et sexistes, ne représentent pas Lausanne et sa population.

Et ce n'est trop dire que de définir cette institution comme inutile, nuisible, polluante, violente, discriminatoire, machiste, nationaliste, autoritaire et coûteuse. Elle ne répond en rien aux enjeux actuels tels que les crises sociales et environnementales que la population lausannoise a à cœur.

Le culte de l'Armée suisse n'a plus lieu d'être, et en tout cas pas à Lausanne. Nous ne pouvons pas continuer, sous prétexte de tradition, à construire une image militaire et agressive de notre pays.

Tout en n'oubliant pas son hypocrisie de penser promouvoir la paix, Avoir une institution militaire, c'est croire que la paix s'obtient par une stratégie de maintien de la peur, et cela, nous devons nous en distancer.

Malgré les offensives médiatiques qui visaient à faire croire de l'importance de l'armée en situation exceptionnelle, les rares tâches pour lesquelles elle a été utile, lors de la pandémie du covid, n'étaient pas militaires et auraient pu être menées à bien sans armée. Le service civil ou la protection civil ont été certainement bien plus important et efficace (et l'aurait été probablement encore plus sans les bâtons dans les roues de l'armée) dans la gestion de cette pandémie.

Ce sont ces derniers services qui sont réellement utiles pour la population, la société et notre ville, et dont Lausanne devrait faire la promotion.

L'armée actuellement c'est un puits à temps et argent. En plus des milliards d'argent dépensé par l'État, rappelons que c'est 5 millions de jours qui sont perdus chaque année dans l'armée Suisse<sup>1</sup>.

Tous ces jours de travail auraient pu avoir une meilleure utilité pour la société et les recrues qui les ont fournis. Car de l'aide et du temps de travail il y en a besoin.

---

1 <https://www.vbs.admin.ch/fr/ddps-en-chiffres>

L'engagement militaire devrait être remplacé par d'autres services qui sont bien plus essentiels pour la communauté par exemple dans le milieu agricole, ou par un service bénéfique socialement ou écologiquement qui correspondent aux réels besoins actuels de la société.

Le temps et les humeurs de nos concitoyen·ne·x·s devraient faire partie des priorités de la ville, et c'est de fait aussi le rôle de la ville de protéger sa population de la perte de temps et des dangers émotionnels de l'armée.

C'est pourquoi, en contre poids face à la propagande militaire, qui ressemble à une agonie et qui espérons annonce bientôt sa fin, la ville de Lausanne devrait faire la propagande du service civil ou de la protection civil,

Les jeunes méritent une meilleure estime. Premièrement de leurs idéaux qui malgré qu'ils soient, pour la majorité, anti-militaristes, ces jeunes se retrouvent tout de même dans une quasi-obligation de soit faire l'armée soit payer pour celle-ci. Et puis deuxièmement, même si on pourrait encore en dire beaucoup plus, d'apporter une estime de leur temps, car celui-ci pourrait être investi dans des objectifs professionnels ou des objectifs sociaux et/ou écologiques.

Mais beaucoup sont encore trop peu informés sur leur possibilité de choix et sur le service civil.

La guerre pour un avenir durable et social ne se fera pas avec des fusils et des chars.

Conclusions :

Le présent postulat invite la Municipalité à étudier l'opportunité :

- 1) D'ouvrir plus de place pour des civilistes au sein des organes de la ville de Lausanne (sans que ceux-ci induisent des remplacements de postes déjà existant)
- 2) De faire la promotion du service civil.
- 3) De mettre à disposition de l'information sur le service civil pour les jeunes concerné·e·x·s. Ainsi que de proposer un soutien ou un accompagnement pour les jeunes dans le choix du service civil.
- 4) D'offrir des avantages au civiliste comme par exemple un abonnement TL et/ou un logement sur Lausanne pour ainsi encourager le choix du service civil même auprès des jeunes de toute la Suisse.

Lausanne, le 7 March 2025

Signataire(s) :

Sacchi  
Loris Sacchi

Stias Panchard  
paula